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中國開放之門會越開越大
願再降總體進口稅率 加大開放服務業製造業

香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會

報道）今年是中國改革開放40周

年。得益於改革開放，中國取得了

巨大的經濟發展成就，成功讓數億

人脫貧。現在中國進入新時代，中

國奉行的改革開放模式有何變化？

對此，國務院總理李克強昨日在記

者會上指出，如果說中國的開放有

新變化的話，那就是門會越開越

大。他透露，下一步中國願進一步

降低進口商品的總體稅率水平，放

寬服務業的准入，在一些方面逐步

放寬甚至取消股比的限制，並全面

放開製造業，保護知識產權，不允

許強制轉讓技術，同時亦將進一步

調整縮減外商投資負面清單制度。

回應外交熱點
半島問題：冀各方誠意解決

中方樂見半島出現緩和的趨
勢，也支持一切有利於通過對
話談判解決朝核問題的努力，
中方會盡最大努力來推動維護
實現半島無核化、保持半島和
平穩定。

中方希望看到各方拿出誠意付
諸行動，盡快把朝核問題拉回
到談判桌上來，使半島無核化
與和平穩定能有新的進展。
「半島是我們的近鄰，直接和
中國利益攸關，我們的關注度
是可想而知的。」

中俄貿易：目標年規模千億

中俄都應該認識到，中俄互為
最大的鄰國，中俄全面戰略協
作夥伴關係穩定發展對雙方、
對世界都有利。

中俄經貿關係，前幾年走了一
個「馬鞍形」，這是世界貿易
形勢變化、國際大宗產品價格
下跌等客觀原因造成的。但是
去年兩國經貿關係有了新的發
展，貿易規模增加了 20%以
上，現在中俄兩大經濟體的年
貿易規模是800多億美元，還
有很大潛力。中俄完全可以通
過創新機制、挖掘潛力，朝
1,000億美元的目標邁進。

■香港文匯報記者葛沖 整理

李克強昨日上午在人民大會堂會見採訪
十三屆全國人大一次會議的中外記者

並答問時指出，開放推動了改革，促進了
發展。可以說中國人民從開放當中得到了
甜頭。去年年初，習近平主席在達沃斯經
濟論壇發表演講時明確表示，中國將繼續
維護自由貿易，開放是中國的基本國策。
如果說中國的開放有新變化的話，那就是
門會越開越大，中國經濟已經深度地融入
了世界經濟，關上門等於擋住了我們自己
的路。
李克強表示，中國在開放方面還有較大的
空間和潛力。比如貨物貿易，中國進口商品
的稅率水平在世界是處於中等水平，但是中
國願進一步降低進口商品的總體稅率水平。

金融醫療放寬准入
對於服務貿易，李克強表示，中國現在
可以說是逆差，進一步開放服務業會付出
一些代價，但可以促進提高我們產業的競
爭力。下一步重點要放寬服務業的准入，
比如說在養老、醫療、教育、金融等領
域，中國會加大放寬准入力度，在一些方
面逐步放寬甚至取消股比的限制。他說，
「我們還會全面放開製造業，在這方面不
允許強制轉讓技術，我們將保護知識產
權。」

縮減負面清單制度
李克強指出，中國的外商投資負面清單
制度會進一步進行調整縮減。今年及今後
幾年會逐步放寬准入。「而且我們還要加
快推進涉及外商投資的三個法律合併成一
個基礎性法律，以實現准入前國民待遇的
承諾。這次全國人民代表大會已經批准了
憲法修正案和政府機構改革方案，我們會
遵循憲法，推進機構改革，這將更有利於
堅持我們對外開放的基本國策。」

「雙人划船合力向前」
儘管媒體上對中國的開放議論紛紛，但
李克強強調，中國的努力方向還是要使13
億人的市場成為中外企業、各類所有制企
業都可以公平競爭的市場，給中國消費者
以更多的選擇，促使中國產品和服務升
級，向高質量的方向發展。
「當然，中國的開放是一個漸進的過
程，有些當時看起來並不起眼的開放舉
措，幾年後回過頭來看，可能成效令人驚
訝。比如說5年前我們簡化了因私護照辦
理和出境的手續，結果出境人次從當年的
7,000多萬增加到去年的1.3億多人次，而
且其中多數都是去旅遊和消費。」因此，
李克強指出，看中國的開放，不僅要看細
節、領域，更要看長遠、全景。「當然，
開放是雙向的、是相互的，就好像雙人划
船，光靠單人使力，這個船只能原地打
轉。只有兩人同向用力才能繼續前進。」

香港文匯報訊（記者 葛沖 兩
會報道）近來外界盛傳中美將打
貿易戰。國務院總理李克強昨日
表示，中美打貿易戰對雙方都沒
有好處，沒有贏家。而且如果用
「打仗」這個詞來形容貿易的
話，有悖於貿易的原則，貿易是
要通過協商、談判、對話來解決
爭端。他希望，中美雙方要保持
理性，不要感情用事，避免打貿
易戰。
去年，中美貿易的規模已達

5,800億美元。李克強說，這是靠
市場和商業規則推進的，否則也
不可能有這麼大的總量。「當
然，我們不願意看見有比較大的
貿易赤字，不僅是對美國，我們
希望貿易總體平衡，否則的話難
以持續。」

承諾保護知產 籲美勿失良機
在記者會上，李克強透露了一

些中國將繼續推進擴大開放的具
體措施，包括在服務業、製造
業、商品等領域。李克強說，其
實美方企業是可以抓住機遇的，
但同時中方也希望美方能夠放寬
對華高技術、高附加值產品的出
口。「我們會嚴格保護知識產

權。希望美方不要丟了這個平衡中美貿易
的重器，否則就是丟了賺錢的機會。」

外匯配置穩定 冀續互補經濟
至於中國是否會考慮動用巨額外匯儲備

和持有的美國國債，李克強指出，中國有
巨額的外匯儲備。運用外匯儲備進行投
資，中國從來都是按照市場規律進行多元
化、市場化操作，而且中國是長期負責任
的投資者。
李克強強調，中美關係是最大的發展中

國家和最大的發達國家之間的關係，兩國
經濟有很強的互補性。中美關係穩定發展
對兩國、對世界都是好事。「至於對中國
發展的一些擔憂，我認為那是過慮了。」
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香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會報
道）國務院總理李克強昨日在中外記
者會上表示，中國永遠不會搞擴張。
作為一個發展中國家，中國無意搞擴
張；即使將來強大了，也不會走國強
必霸的道路，中國「會集中精力做好
自己的事」。
李克強表示，中國這些年來對於世

界經濟增長的貢獻率超過30%，這不
僅有利於促進世界經濟復甦，而且對
於世界和平也是貢獻。因為擴大了合
作和貿易，就有更多的協商和談判，
從而避免衝突。「我們希望的是和為
貴。我們要維護國家的領土完整，我
們絕不會也不能丟去自己的一寸土

地；但我們也不會侵佔別人的一寸土
地，我們走的是和平發展道路。」
李克強指出，中國過去的發展是在

和平的國際環境下取得的，今後實現
現代化，也需要和平的國際環境。
「我們願意和各國在相互尊重、平等
互利的基礎上發展關係，共同構建人
類命運共同體。」

勇擔大國責任 不存政治滲透
李克強稱，中國和其他國家的合作

都是按照市場規則、商業原則去推進
的。中國倡導「一帶一路」，也是要
共商共建共享。中國對於發展中國家
特別是欠發達國家的援助是力所能及

的，並且不附加任何政治條件，談不
上政治滲透。至於國際社會在有些方
面希望中國增加國際責任，中國能承
擔的是與發展中國家地位相當的國際
責任。

保護和平環境 力求發展民生
李克強強調，中國「會集中精力做

好自己的事」。他表示，中國在發展
中還有諸多困難和挑戰，在民生方面
還有諸多難題和痛點，政府每天要應
對的是大量這類難題。我們出訪和國
際交往是為了贏得和平穩定的國際與
周邊環境，為中國發展贏得更多的共
贏機遇，這一點我們是清醒的。

中國永不擴張
全力「做好自己事」

■■記者在十三屆全國人大一次會議記者會上
提問。 中新社

香港文匯報訊 綜合新華社、央
視新聞報道，國務院總理李克強在
昨日的記者會上表示，兩岸同屬於
一個中國，不能容忍任何「台獨」
的企圖、主張和行徑，也不能允許
外國勢力打「台灣牌」，這會給兩
岸同胞、給兩岸關係都帶來困難。
他表示，我們願意和認同體現一
個中國原則的「九二共識」的台灣
政黨、團體開展對話、協商，共同
商談解決兩岸同胞關心的問題，維
護兩岸關係和平發展，最終實現祖
國和平統一。這是民族大義所在。
李克強說，保持兩岸和平發展，
這是兩岸民眾的福祉所在，我們會
堅定按這條路走下去。我們一直在

考慮怎樣為台灣同胞來大陸工作、
學習、生活，提供同等的待遇，因
為我們是一家人。
台灣當局行政部門負責人同日

聲稱，台灣是「主權獨立的國
家」。國台辦發言人安峰山回應
說：大陸和台灣同屬一個中國。
台灣是中國領土不可分割的一部
分，從來不是也永遠不可能成為
一個國家。我們堅決反對「台
獨」分裂活動，一切分裂國家的
行徑和伎倆都注定是要失敗的，
都會受到人民的譴責和歷史的懲
罰。這種赤裸裸的「台獨」言
論，是對兩岸關係的嚴重挑釁，
必將自食惡果。

不允許外國勢力打「台灣牌」

願結合中日韓領導人會議訪日

兩會後的總理記者
會，如同一場「記者
大戰」。昨日天還沒

亮，眾多中外記者便在天安門廣場西南側
排起長龍，為了搶一個靚位，剛過安檢，
隊首的記者就以百米衝刺的速度「奪位」
狂奔，打響了「追逐戰」的第一槍。

日本電視台的一些記者當場迅速調整分
工，決定由兩位身強力壯的年輕人輕裝上
陣，搶跑佔位，其餘人則拖着笨重的器材
緊隨其後。匆匆幾分鐘，金色大廳中間靠
前的座位，便被背包、相機、採訪本等迅
速佔據，沒搶到好座位者只好向現場工作
人員投訴。
好在工作人員經驗豐富，隨即宣佈佔座

無效，凡沒人的座位，任何記者都可移走
物品入座。上午十時五十分，記者會正式
開始。記者們爭相提問，李克強總理款款
作答。為引起主持人注意，很多媒體各出
奇招。當回答最後一位記者提出的「養
老」問題時，李克強幽默地表示，現在已
到了吃飯時間，你也問了一個與吃飯相關
的問題。他似乎是在為自己長達兩小時的
記者會作出總結，加重了語氣：人民政府
工作的出發點和落腳點就是保障和改善民
生，破除民生痛點，增加優質資源，惠及
更多人民群眾。

■香港文匯報記者 李陽波 兩會報道
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■■為爭一席靚位，昨日清晨五時已有眾多記
者排隊。 香港文匯報記者許宸璐 攝

「百米衝刺」求一座
「各出奇招」博一問

香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會
報道）對於是否會考慮接受日方
邀請，結合今年的中日韓領導人
會議，對日本進行首次正式訪
問，開啟中日兩國領導人互訪問
題，國務院總理李克強昨日在記
者會上表示，「一段時間以來，
中日關係確實出現了改善的勢
頭，安倍首相多次邀請我訪問日
本，我願意在中日關係持續改善
勢頭的氛圍中，積極考慮今年上
半年結合出席中日韓領導人會議
正式訪問日本。」

強調夯實基礎 不搞「一錘子買賣」
今年是《中日和平友好條約》締
結40周年。今年1月份，李克強在
會見到訪的日本外相河野時曾經表

示，中日關係可謂「乍暖還寒」。
那麼，中日應該採取哪些更多措
施，使兩國關係真正復甦呢？
對此，李克強表示，中日關係改
善不僅需要氛圍，更需要遠見和定
力。他說，中日兩國領導人互訪，
有利於讓中日關係回歸正常軌道，
但更重要的是要夯實中日關係的基
礎，我們不能搞「一錘子買賣」，
要讓中日關係持續向好。
李克強指出，今年是《中日和平
友好條約》締結40周年，中日應該
遵守和堅持《中日和平友好條約》
等中日四個政治文件的精神和共
識。如果說兩國關係現在出現了
「小陽春」，要防止「倒春寒」，
要讓中日關係向着持續穩定的方向
發展。我們對日方有期待。

■■國務院總理李克強（左三）和副總理韓正（左二）、孫春蘭（右三）、胡春華（左一）、劉鶴（右二）在北京人民大
會堂與中外記者見面，並回答記者提問。 新華社
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